

GARCÍA ANDRÉS, César, *Historia de Ucrania. De la antigüedad a la independencia*, Ediciones Universidad de Valladolid, Valladolid, 2023, 363 pp.

Si hay un acontecimiento que ha puesto en jaque a la geopolítica mundial en los últimos años es la invasión de Rusia a Ucrania desde finales del mes de febrero del año 2022, aunque no podemos olvidar que el inicio de las hostilidades entre ambos estados se puede rastrear desde la anexión de Crimea por parte de Moscú en marzo de 2014. Por ello, se hace necesario conocer el pasado histórico del territorio ucraniano para comprender el origen de las vinculaciones entre este país y su vecino, la Federación Rusa.

En esta publicación, que lleva por título «Historia de Ucrania. De la antigüedad a la independencia», escrita por César García Andrés, doctor en Historia Contemporánea por la Universidad de Valladolid, se destaca la importancia geoestratégica de Ucrania a lo largo de la historia para entender la construcción del país independiente a partir de 1991 y las dificultades que se encontró por el camino en las décadas posteriores. De este modo, esta monografía pone de relieve el pasado histórico del territorio ucraniano, que se considera esencial para averiguar los lazos que ha tenido con las formaciones políticas que le rodeaban y que han ido forjado su destino a lo largo de las centurias precedentes.

En este libro García Andrés analiza de una forma minuciosa el recorrido histórico del territorio ucraniano para llegar a su composición actual y conocer con ello el proceso de construcción de la propia identidad ucraniana a lo largo del tiempo. Estos hechos tienen gran interés ya que a partir de su proclamación de independencia los ucranianos debían buscar la forma de evitar que los episodios del pasado volvieran a vivirse en el país eslavo e impedir que las pretensiones e intereses de sus vecinos se inmiscuyeran en los asuntos internos del país.

La obra se divide en siete capítulos, y cuenta con un apartado de anexos con mapas que sirven para clarificar la situación del territorio ucraniano en diferentes etapas, así como listados de los propios gobernantes internos de diferentes fases históricas, como de los dirigentes de otras entidades políticas que en varios momentos históricos gobernaron dentro de las regiones ucranianas o que tuvieron una enorme significación para el devenir de los territorios ucranianos.

El capítulo I abarca el período de la historia de Ucrania desde la antigüedad hasta el siglo XIII en el que se pone de relieve su importancia de encrucijada de caminos entre Asia y Europa, y de igual modo, conocer las influencias que dejaron los antiguos pueblos que pasaron por sus tierras. Esta parte concluye con el estudio de la mayor época de esplendor del lugar, que se produjo en el Medioevo, con la formación —y posterior caída— de la Rus de Kiev. En el siguiente, el apartado II, se analiza la fuerza que alcanzaron los poderes vecinos de los territorios ucranianos a partir del siglo XIII (Polonia, Lituania y Moscovia) y el sig-

nificado que tuvo para estas regiones. Así cómo se fue forjando, con los cosacos, una nueva entidad que durante cierto tiempo administró parte de estos territorios, el *Hetmanato*, aunque, en el siglo XVIII acabaron siendo incluidos entre la Mancomunidad polaco-lituana y el Imperio ruso. En la sección III, que comprende el siglo XIX y va hasta el inicio de la Primera Guerra Mundial, se desarrolla el nacimiento del nacionalismo ucraniano dentro de los imperios en los que se encontraba dividido su territorio en ese momento: el zarista y el de los Habsburgo. Concluye con el estudio de los primeros años del siglo XX, hasta 1914, y cómo afectaron los momentos finales de estos Imperios en los territorios ucranianos.

En el capítulo IV el autor examina las consecuencias que tuvo la Primera Guerra Mundial en Ucrania. En este caso, se centra en las revoluciones ucranianas que tuvieron lugar en esos años, con el fracaso de la formación de dos entidades autónomas: la República Popular de Ucrania y la República Popular de Ucrania Occidental, y que llevaron a una división de los territorios entre nuevos Estados salidos de los Tratados de Paz de la Gran Guerra. El apartado V comprende el periodo histórico de entreguerras, y en él se compara la diferente situación a la que se enfrentaban los territorios ucranianos que se encontraban bajo el control de: la Unión Soviética, Polonia, Rumania y Checoslovaquia, y cómo se encontraban cada uno de ellos en la antesala del inicio de la Segunda Guerra Mundial. En el punto VI se tratan los efectos que tuvieron las diferentes batallas e invasiones de los territorios ucranianos durante el nuevo conflicto mundial hasta la nueva reestructuración de sus fronteras como parte de la Unión Soviética. En la última, la sección VII, se analiza la situación de la República Socialista Soviética de Ucrania desde 1945 hasta su independencia en 1991 a través de los diferentes gobiernos de los líderes soviéticos tanto los propios de Kiev, como de los de Moscú.

Se trata, por tanto, de un libro que posee un indudable interés no solo para los historiadores, sino también para el público en general, ya que se hace una investigación transversal de todos los actores y factores que fueron claves desde la antigüedad para la formación de las actuales fronteras ucranianas, y que nos lleva a conocer los entresijos que se esconden en el panorama presente del país. Así, y como asegura el catedrático de Historia Contemporánea Ricardo Martín de la Guardia en el prólogo, se trata de una monografía novedosa en el panorama historiográfico español y que demanda una profunda lectura para comprender el peso del legado histórico en la situación actual del país eslavo. En definitiva, una obra, la de García Andrés, que se vuelve sumamente interesante para entender de una manera detallada las innumerables complejidades por las que ha pasado el territorio ucraniano hasta conseguir su ansiada independencia en 1991.

*Pablo Arconada Ledesma*